

Renseignor

le Renseignement ouvert par la radio

N°1330 le 12 mai 2024

Dans ce numéro

Au moins huit morts après l'attaque d'un centre de santé dans l'est de la République démocratique du Congo...

(Page 2)

Des dispositifs d'écoutes découverts dans une salle de réunion du gouvernement polonais...

(Page 3)

Près de 5 000 militaires allemands en passe d'être déployés en Lituanie...

(Page 4)

Moscou et Minsk coordonnent leurs activités liées à l'arme nucléaire...

(Page 5)

Arrivée au Niger d'une nouvelle cargaison de matériel militaire accompagnée d'instructeurs russes...

(Page 6)

La vente de missiles Sidewinder à la Roumanie approuvée par les États-Unis...

(Page 7)

FORMULATION DES ARTICLES

Les textes sont des relevés d'écoute radio ; la formulation est donc celle du média cité.

Nous ne corrigeons que quelques fautes mineures de langue française. Les titres, par contre, sont de la rédaction.

Tirs de semonce d'un avion de combat chinois contre un hélicoptère de la marine australienne...

Un avion de combat chinois J-10 a tiré des obus éclairants vers un hélicoptère de la marine australienne. L'appareil participait alors à l'opération des Nations unies, nommée *Argos*, dans le secteur maritime international en mer Jaune, entre le continent chinois et la péninsule coréenne. Une opération qui s'inscrit dans le cadre de l'application des sanctions contre la Corée du Nord. À en croire l'agence de presse du pays d'Océanie, *AAP*, l'incident s'est produit samedi dernier et les obus ont explosé à quelque 300 mètres devant l'hélicoptère *Seahawk* et à 60 mètres au-dessus de la mer. Aucun blessé ni dégât matériel n'ont été signalés pour le moment. Canberra a fait part de sa protestation contre les actes de l'empire du Milieu, en les qualifiant d'inacceptables. Son Premier ministre, Anthony Albanese, a annoncé attendre les explications de Pékin.

(KBS World Radio, le 07-05-2024)

La Bulgarie a accueilli une réunion du Centre de l'OTAN de regroupement des renseignements militaires...

Le Centre de l'OTAN de regroupement des renseignements militaires, *NATO Intelligence Fusion Centre*, a tenu la session de printemps de son Comité des Sages à Sofia, avec le concours du service de renseignement militaire bulgare. La réunion a réuni plus de 50 représentants des pays membres et des partenaires de l'Alliance. Elle s'est tenue dans le contexte de la situation compliquée suite à la guerre menée par la Russie en Ukraine. Les discussions ont porté sur l'amélioration du traitement de l'information, communiquée en temps et en heure, pour les besoins des autorités dirigeantes de l'Alliance. En organisant cette session, le service du renseignement militaire bulgare a prouvé, une fois de plus, l'implication de la Bulgarie dans les efforts visant à remplir les engagements pris à l'égard de l'OTAN.

(Radio Bulgaria, le 10-05-2024)

L'Espagne en passe de prendre le commandement du groupement tactique de l'OTAN stationné en Slovaquie...

Le ministre de la Défense de la République slovaque Robert Kalinak a remercié son homologue espagnole Margarite Robles Fernandez pour la contribution de son pays au groupement tactique multinational de l'OTAN en Slovaquie. Il a également apprécié la décision de la partie espagnole de prendre le commandement de ce groupement tactique en juillet. Il l'a déclaré lors de leur visite conjointe au centre d'entraînement de Lest, où opère le contingent espagnol. Selon les dires du ministre slovaque, les militaires espagnols font l'éloge de l'hospitalité slovaque et de la coopération mutuelle, des conditions et des installations du centre d'entraînement de Lest, qui est une zone d'entraînement moderne de format européen. Il a rappelé que le déploiement du contingent espagnol s'effectue progressivement depuis janvier de cette année.

(Radio Slovakia International, le 06-05-2024)

... TERRORISME ...

Au moins huit morts après l'attaque d'un centre de santé dans l'est de la République démocratique du Congo...

Au moins huit civils, dont des malades sur leur lit d'hôpital, ont été tués mercredi dans l'est de la République démocratique du Congo lors d'une attaque d'un centre de santé par des rebelles ADF, groupe armé affilié à l'organisation État islamique, ont indiqué jeudi des sources locales. « L'ennemi est venu de la province de l'Ituri et a attaqué en début de soirée à Mantumbi, dans la province voisine du Nord-Kivu » a précisé à la presse Omar Kalisia, président de la société civile du territoire de Beni. « Pour le moment, nous avons un bilan de huit morts, dont des malades et le comptable du centre de santé » a-t-il dit, ajoutant qu'un infirmier était porté disparu. Une maison a également été incendiée. Attribuant également cette attaque aux ADF, Léon Siviwe, un chef de secteur de Beni, a de son côté chiffré le bilan à dix morts, dont un infirmier selon lui. « Nous n'avons rien compris, car une position des UPDF (l'armée ougandaise) est à quelques mètres » a-t-il déclaré à l'AFP. (La voix de l'Amérique, le 10-05-2024)

... ACTIVITÉS DES SERVICES DE RENSEIGNEMENT ...

Le directeur de la CIA en route pour le Qatar...

Le chef des services de renseignement américains s'est envolé pour le Qatar alors que les négociations entre Israël et le Hamas sont dans l'impasse. Les deux camps peinent à prendre une décision sur une éventuelle pause dans les combats à Gaza et la libération des otages. Dimanche, l'agence de presse *Reuters* a rapporté que le directeur de la CIA, William Burns, se rendrait à Doha pour tenir une réunion d'urgence avec le Premier ministre du Qatar. Les délégués du Hamas ont quitté l'Égypte sans toutefois parvenir à un accord avec Israël. Le groupe a exigé un cessez-le-feu complet. *Reuters* a cité un responsable selon lequel la visite de William Burns au Qatar vise à exercer une pression maximale sur Israël et le Hamas pour qu'ils poursuivent les négociations. Le Qatar et l'Égypte ont joué le rôle de médiateurs dans les pourparlers. (Radio Japon international, le 06-05-2024)

Rencontre entre le directeur de la CIA et le Premier ministre israélien...

Le Premier ministre israélien Benjamin Netanyahu et le directeur de l'Agence centrale de renseignement des États-Unis (CIA) William Burns, en visite en Israël, se sont rencontrés mercredi pour discuter des efforts en cours pour parvenir à un accord qui inclurait un cessez-le-feu et la libération des otages israéliens à Gaza selon une source du gouvernement israélien. M. Netanyahu et Burns ont évoqué les négociations en cours sur la trêve à Gaza dans la capitale égyptienne, Le Caire, a indiqué la source, sans préciser la date et le lieu de la rencontre. Le site d'information israélien *Ynet* a fait savoir que M. Burns était arrivé en Israël après avoir pris part aux discussions qui se sont tenues à Doha et au Caire. Les négociateurs israéliens, du Hamas, du Qatar et des États-Unis sont arrivés au Caire mardi pour discuter d'une proposition de trêve à Gaza négociée par l'Égypte et soutenue par le Hamas. Bien qu'Israël ait annoncé que la proposition n'était pas à la hauteur de ses exigences, sa délégation est restée au Caire mercredi après-midi selon la source. Dans une déclaration vidéo publiée mardi, M. Netanyahu a déclaré qu'il avait donné des instructions à la délégation israélienne pour qu'elle continue à rester ferme sur les conditions nécessaires à la libération des otages israéliens et continue à rester ferme sur les exigences essentielles pour assurer la sécurité d'Israël. (Radio Chine internationale, le 09-05-2024)

Les autorités ukrainiennes annoncent avoir déjoué un complot visant à assassiner Volodymyr Zelensky...

La Russie est pointée du doigt aujourd'hui par l'Ukraine pour avoir tenté de commanditer l'assassinat de Volodymyr Zelensky. Les autorités ukrainiennes ont affirmé avoir déjoué un complot russe. Au-delà du président ukrainien Zelensky, plusieurs hauts responsables militaires auraient également figuré sur la liste des cibles visées. Kiev dit avoir démantelé un réseau d'agents du FSB, les services de sécurité russes. Deux officiers ukrainiens ont également été arrêtés. Depuis le début de l'invasion russe il y a plus de deux ans déjà, Kiev a fait état de plusieurs tentatives d'assassinats visant le président Volodymyr Zelensky et attribuées à Moscou. (Deutsche Welle, le 07-05-2024)

Le directeur du contre-espionnage tchèque promu au grade de général de division...

Le président Petr Pavel a promu ce mercredi le directeur du contre-espionnage tchèque (BIS), Michal Koudelka, du grade de général de brigade à celui de général de division, sur proposition du gouvernement. Vit Hendrych, directeur de l'Inspection générale des forces de sécurité (GIBS), est quant à lui devenu général de brigade. À l'occasion du Jour de la Victoire, le chef de l'État a promu onze autres militaires, policiers et pompiers. Michal Koudelka avait été nommé général de brigade par le président il y a un an. Le prédécesseur de Petr Pavel au Château de Prague, Milos Zeman, très critique à l'égard de Koudelka et du BIS, avait déjà refusé cette nomination à sept reprises. L'ancien chef de l'État avait mis en doute l'enquête du BIS qui mettait clairement en cause le GRU russe dans les attentats de Vrbovice commis sur le sol tchèque en 2014.

(Radio Prague international, le 08-05-2024)

Des dispositifs d'écoutes découverts dans une salle de réunion du gouvernement polonais...

Les services de sécurité polonais ont déclaré hier mardi qu'ils avaient découvert des dispositifs d'écoute dans une salle de réunion du gouvernement. Les services de renseignement concernés qui, selon eux, étaient à l'origine de cette tentative d'écoute sont pour le moment inconnus. Cette découverte intervient alors que la Pologne et d'autres membres de l'OTAN sont de plus en plus souvent la cible de l'espionnage russe à la suite de l'invasion de l'Ukraine par Moscou.

(Deutsche Welle, le 09-05-2024)

L'attaché de défense russe en poste à Londres serait en passe d'être déclaré *persona non grata*...

Le Royaume-Uni prévoit d'expulser l'attaché de défense russe dans le cadre d'une série de mesures à l'encontre de Moscou a annoncé mercredi le ministre britannique de l'Intérieur, James Cleverly. M. Cleverly a déclaré à la Chambre des Communes, chambre basse du Parlement britannique, que l'attaché de défense russe était un agent de renseignement militaire non déclaré. « Nous supprimerons le statut de bâtiments diplomatiques à plusieurs biens détenus par la Russie au Royaume-Uni dont nous pensons qu'ils ont été utilisés à des fins de renseignement » a-t-il précisé. « Nous imposons de nouvelles restrictions sur les visas diplomatiques russes, y compris un plafonnement de la durée que les diplomates russes peuvent passer au Royaume-Uni » a-t-il ajouté. Une porte-parole du ministère russe des Affaires étrangères a déclaré que le Kremlin répondrait de manière appropriée à cette expulsion, selon des médias russes.

(Radio Chine internationale, le 09-05-2024)

... MILITAIRE ...

Exercices militaires conjoints américano-philippins dans le nord des Philippines...

Les militaires américains et philippins ont mené un exercice de tir à balles réelles pour s'entraîner à repousser une invasion maritime. L'exercice s'est déroulé lundi sur une côte de la province d'Ilocos Norte, dans le nord des Philippines, face à la mer de Chine méridionale, près de Taïwan. Des missiles antichars *Javelin* et des obus ont été tirés sur une cible située à environ un kilomètre de la côte. Des « coups de mitraillettes » ont été tirés pour se préparer à empêcher un débarquement des troupes ennemies. L'exercice s'est déroulé dans un contexte de tensions croissantes en mer de Chine méridionale. Le 30 avril, des navires des garde-côtes chinois ont tiré avec des canons à eau sur des patrouilleurs philippins près du récif contesté de Scarborough. L'officier américain responsable de l'exercice a nié le fait que l'exercice visait la Chine, mais a évoqué un traité de défense mutuelle qui oblige les États-Unis à défendre les Philippines. Il a déclaré que tous les exercices visent à garantir que les militaires accompliront leurs tâches sur la base de cet accord. Les deux armées chercheraient à montrer leurs capacités de réaction rapide face à la présence de plus en plus affirmée de la Chine en mer de Chine méridionale.

(Radio Japon international, le 06-05-2024)

Un essai de combustion de moteur de fusée aurait été effectué par la Corée du Nord...

La Corée du Nord aurait procédé à un test de combustion de moteur, très probablement pour lancer un satellite de reconnaissance dans un avenir très proche. C'est ce qu'a fait savoir, le 3 mai dernier, *NK News*. Selon le média américain spécialisé dans le pays communiste, l'analyse des photos satellites prises par Planet Labs a montré que Pyongyang avait réalisé ces dernières semaines un essai de combustion du moteur d'une fusée sur le site de lancement de Sohae, situé à Dongchangri

dans la province de Pyongan du Nord. Toujours selon *NK News*, sur les images du 21 avril figuraient des plantes vertes autour du pas de tir. Or les végétaux étaient devenus bruns dans les photos prises cinq jours plus tard, certainement car ils auraient été exposés à une forte chaleur et à des substances chimiques émises lors de la combustion. L'essai aurait donc été réalisé entre le 21 et 26 avril derniers. Il est à noter également que les tubes de lancement verticaux sont en général utilisés pour tester le moteur à combustible liquide. Et ce n'est pas tout. Le site américain a également révélé un grand nombre de travaux autour du site de lancement durant ces dernières semaines. Pour rappel, le régime avait réussi, en novembre dernier, à placer sur orbite son premier satellite espion *Malligyong-1*, avant d'annoncer récemment son intention de tirer trois satellites de reconnaissance en 2024.
(*KBS World Radio*, le 06-05-2024)

Plusieurs milliers de militaires étrangers en Roumanie dans le cadre de l'exercice *Swift Response 24*...

Environ 2 000 parachutistes militaires de France, d'Allemagne, de Roumanie, d'Espagne, des États-Unis et des Pays-Bas s'entraîneront pendant les séquences roumaines de l'exercice *Swift Response 24/Defender 24* selon un communiqué de presse du ministère roumain de la Défense. L'exercice comprend également le déploiement d'équipements militaires. L'opération multinationale se déroulera sur plusieurs jours, la séquence principale en Roumanie étant prévue pour dimanche à Campia Turzii. Des opérations similaires auront également lieu pendant cette période dans cinq autres pays alliés et partenaires - l'Estonie, la Macédoine du Nord, la Moldavie, la Pologne et la Suède -, ce qui en fait la plus grande opération d'assaut aérien en Europe depuis la Seconde Guerre mondiale. Selon le ministère roumain de la Défense, les forces engagées dans l'exercice démontrent la réactivité et l'interopérabilité des structures, ainsi que l'engagement en faveur de la défense collective.
(*Radio Roumanie International*, le 10-05-2024)

Près de 5 000 militaires allemands en passe d'être déployés en Lituanie...

L'Allemagne est prête à défendre les États baltes contre une éventuelle agression russe. L'armée allemande s'apprête à déployer une brigade de près de 5 000 soldats en Lituanie qui partage ses frontières avec la Russie et son allié le Belarus. C'est la première fois que l'Allemagne d'après-guerre stationne en permanence des troupes en dehors de ses frontières. Lundi, lors de sa visite aux troupes allemandes, le chancelier allemand Olaf Scholz a déclaré que l'Allemagne était déterminée à défendre chaque centimètre du territoire allié de l'OTAN.
(*Deutsche Welle*, le 07-05-2024)

Moscou annonce la prochaine organisation d'un exercice visant à tester l'état de préparation de ses forces nucléaires non stratégiques...

Le soutien affiché de l'Occident à l'Ukraine en guerre contre la Russie prend une nouvelle tournure. Le président russe Vladimir Poutine a ordonné la tenue d'exercices nucléaires dans un futur proche impliquant notamment des troupes basées près de l'Ukraine, en réponse aux menaces de dirigeants occidentaux envers Moscou, a annoncé lundi le ministère de la Défense. « Au cours de l'exercice, une série de mesures seront prises pour s'entraîner à la préparation et à l'utilisation d'armes nucléaires non stratégiques » a déclaré le ministère dans un communiqué. Il a ajouté que la mesure avait été prise sur instruction du Commandant en chef suprême des forces armées de la Fédération de Russie Vladimir Poutine. « Cet entraînement vise à maintenir la préparation de l'armée pour protéger le pays, en réponse aux déclarations provocatrices et menaces de certains responsables occidentaux proférées à l'encontre de la Russie » a ajouté le ministère. Cela impliquera l'aviation, la marine et des forces du district militaire Sud, qui est basé tout près de l'Ukraine et couvre notamment des régions ukrainiennes dont Moscou revendique l'annexion. La date et le lieu de ces exercices n'ont pas été précisés. En octobre 2023, la Russie avait annoncé que Vladimir Poutine avait supervisé des tirs de missiles balistiques lors de manœuvres militaires visant à simuler une frappe nucléaire massive de riposte par Moscou. Lors de ces exercices, un missile balistique intercontinental *Iars* avait été tiré depuis le cosmodrome de Plessetsk, dans le nord de la Russie et un autre missile balistique *Sineva* depuis un sous-marin en mer de Barents.
(*La voix de la Turquie*, le 06-05-2024)

La Russie a annoncé lundi qu'elle allait organiser des exercices militaires en vue d'utilisation d'armes nucléaires tactiques. L'objectif de ces exercices, selon le ministère russe de la Défense, est de tester

l'état de préparation des forces nucléaires non stratégiques de l'armée russe. Le Kremlin a déclaré que les exercices sont une réponse à ce qu'il appelle les commentaires provocateurs de la part des politiciens occidentaux, en particulier le président français Emmanuel Macron. Ce dernier a déclaré à plusieurs reprises que le déploiement de troupes occidentales en Ukraine ne devrait pas être exclu.
(*Deutsche Welle, le 07-05-2024*)

Moscou et Minsk coordonnent leurs activités liées à l'arme nucléaire...

La Russie et la Biélorussie coordonnent leurs activités impliquant des armes nucléaires, apparemment pour accroître la pression sur les États-Unis et leurs alliés européens. Le ministère russe de la Défense a annoncé lundi que les préparatifs avaient commencé pour des exercices militaires menés par ses unités d'armes nucléaires tactiques, sur instruction du président Vladimir Poutine. En Biélorussie, le ministre de la Défense Viktor Khrenin a révélé mardi que le président Alexandre Loukachenko avait ordonné une inspection des unités d'armes nucléaires du pays. L'administration Poutine déploie des armes nucléaires tactiques en Biélorussie. Un haut responsable de la sécurité nationale biélorusse a expliqué que l'inspection était synchronisée avec les exercices des forces russes. L'agence de presse officielle biélorusse rapporte que M. Loukachenko a affirmé mardi dans un discours que les armes nucléaires tactiques déployées dans son pays étaient destinées à des fins de dissuasion. Il a également accusé les pays occidentaux de se livrer à des provocations militaires.
(*Radio Japon international, le 08-05-2024*)

Cap sur l'indopacifique pour plusieurs bâtiments de guerre de la marine allemande...

Des navires de la marine allemande sont partis vers la région indopacifique pour y faire plusieurs escales et participer à des exercices conjoints avec des partenaires locaux dans le contexte des activités maritimes croissantes de la Chine dans la région. Une cérémonie de départ du navire de ravitaillement *Frankfurt am Main* a eu lieu mardi à la base navale du nord de l'Allemagne, à Wilhelmshaven. Le ministre allemand de la Défense, Boris Pistorius, était présent à la cérémonie. Le navire ravitailleur et une frégate allemande, au départ d'un port espagnol, se retrouveront en mer. Ensemble, ils participeront cet été à un exercice militaire multinational organisé par les États-Unis. Ils se rendront ensuite au Japon où ils devraient organiser des exercices conjoints avec la Force maritime d'autodéfense du pays en août. Le gouvernement allemand a exprimé sa détermination à contribuer activement à la stabilité et à la sécurité dans la région indopacifique. Il a commencé à déployer ses forces dans la région en 2021. Cette année, l'Allemagne enverra également des éléments de son armée de l'air dans la région, de mi-juin à mi-août. Un exercice conjoint est prévu avec la Force aérienne d'autodéfense japonaise.
(*Radio Japon international, le 08-05-2024*)

Le détroit de Taïwan une nouvelle fois emprunté par un destroyer de l'US Navy...

La marine américaine a annoncé qu'un de ses destroyers avait traversé le détroit de Taïwan, s'attirant les foudres de Pékin. La VIIe Flotte américaine a déclaré que le destroyer lance-missiles *USS Halsey* avait effectué mercredi un transit à travers le détroit de Taïwan. La marine américaine effectue régulièrement de tels transits alors que la Chine renforce sa pression militaire sur Taïwan. La marine a déclaré que cette décision démontre l'engagement des États-Unis à défendre la liberté de navigation pour toutes les nations. Un porte-parole du commandement militaire chinois du théâtre de l'Est a publié un communiqué affirmant que ses forces maritimes et aériennes surveillaient l'ensemble du transit, restant en état d'alerte. Il s'est engagé à sauvegarder la souveraineté de la Chine ainsi que la paix et la stabilité régionales.
(*Radio Japon international, le 09-05-2024*)

En République tchèque, début de l'exercice aérien international *Lion Effort*...

L'exercice aérien international *Lion Effort* débute ce jeudi en Tchéquie. Au total, 500 soldats y participent, dont 150 militaires de Hongrie, de Suède, de Thaïlande et du Brésil. Plus de 20 avions militaires seront engagés et le programme d'exercice durera jusqu'au 27 mai. C'est ce qu'a annoncé un porte-parole du commandement de la force aérienne de l'armée tchèque. C'est la deuxième fois que la Tchéquie organise un tel entraînement, le premier ayant eu lieu en 2015. Cette année, la base aérienne de Caslav accueille les membres des armées de ces pays qui utilisent l'avion de combat JAS 39 *Gripen*. Prague a signé un important contrat pour remplacer à l'avenir ces *Gripen* par des F-35.
(*Radio Prague international, le 09-05-2024*)

Un drone aurait survolé une base japonaise et filmé un destroyer sans être détecté...

Le ministre japonais de la Défense, Kihara Minoru, a déclaré qu'il allait renforcer les capacités de sécurité des installations des forces d'autodéfense. Cette remarque fait suite à la diffusion en ligne d'une vidéo de drone montrant un navire des Forces maritimes d'autodéfense à quai, ces images pouvant être authentiques. Cette séquence a été diffusée en mars sur un site web chinois de partage de vidéos et sur d'autres réseaux sociaux. Elle semble montrer le destroyer *Izumo* amarré à la base des forces maritimes d'autodéfense à Yokosuka, au sud de Tokyo. Le ministère de la Défense a déclaré jeudi que la vidéo avait été analysée et jugée très probablement authentique. Les vols non autorisés de drones à proximité et au-dessus des bases des forces d'autodéfense sont interdits par la loi. S'adressant aux journalistes vendredi, M. Kihara a déclaré qu'il prenait très au sérieux les résultats de l'analyse, car les dommages causés par les drones aux installations japonaises liées à la défense pourraient sérieusement compromettre la sécurité du pays. Il a déclaré que le ministère allait accélérer ses efforts pour introduire des équipements de pointe afin de prévenir de telles intrusions.
(*Radio Japon international, le 10-05-2024*)

En Corée du Sud, exercices interarmées destiné à protéger les îles du nord-ouest...

Le Commandement de défense des îles du nord-ouest a mené un exercice de défense interarmées entre le 8 et le 10 mai. Cet entraînement annuel vise à améliorer les capacités de l'intervention précoce et de la réponse militaire de l'armée de terre, celle de l'air et de la marine, ainsi qu'à mieux garantir la survie des résidents insulaires. Pour cet événement, ont été mobilisés les militaires du corps des *marines*, ainsi que l'unité des forces spéciales et des hélicoptères de manœuvre de l'armée de terre. La marine et l'armée de l'air ont également dépêché leurs navires de guerre et leurs avions de chasse. L'opération a consisté à envoyer des forces dans des situations imprévues simulées, à contrer les débarquements des ennemis et à traiter un nombre massif de blessés, entre autres. Il est à noter que cette année, l'équipe chirurgicale avancée de l'hôpital militaire de Daejeon a été déployée. Composée de cinq médecins et infirmiers, elle est capable d'installer un bloc opératoire en une heure et demie. Le chef de l'hôpital, Lee Kug-jong, qui a créé cette équipe à titre expérimental, a orchestré lui-même toute la manœuvre.
(*KBS World Radio, le 10-05-2024*)

Nouvelles intrusions de navires chinois dans les eaux taïwanaises...

Hier soir, l'antenne garde-côtière des îles de Kinmen, de Matsu et des Pescadores a annoncé que deux flottes de divers types de navires chinois ont pénétré jeudi midi et après-midi dans les eaux interdites et réglementées contrôlées par Taïwan au large des îles Kinmen. Hier à 15h00, sept navires officiels chinois des garde-côtes, de surveillance et des affaires de pêche qui appartiennent aux départements de la sécurité maritime et de la pêche de la Chine sont entrés dans des eaux réglementées à environ 4 milles marins au sud-ouest de Kinmen, accompagnés de trois bateaux de pêche chinois soupçonnés de mener des exercices avec eux. Au même moment, quatre navires des garde-côtes chinois sont entrés dans les eaux interdites et réglementées au sud de Kinmen tandis qu'un autre naviguait plus à l'extérieur. Surveillés par les patrouilleurs taïwanais, ces navires chinois ont quitté les eaux de Kinmen vers 16h30. Selon les garde-côtes taïwanais, il s'agit de la première intrusion dans ces eaux par des patrouilleurs chinois opérant en coordination avec d'autres types de navires chinois et la quatrième intrusion dans lesdites zones ce mois-ci.
(*Radio Taïwan international, le 10-05-2024*)

... L'ACTUALITÉ DES MARCHANDS D'ARMES ...

Arrivée au Niger d'une nouvelle cargaison de matériel militaire accompagnée d'instructeurs russes...

Au Niger, de nouveaux instructeurs russes ont atterri samedi à Niamey où ils ont effectué une livraison de matériel militaire dans deux avions-cargos, marquant ainsi la deuxième livraison en moins d'un mois après l'arrivée initiale des premiers instructeurs. Cette information a été relayée par la télévision publique nigérienne durant la nuit de samedi à dimanche. En moins d'un mois, la Russie a affrété trois vols cargos pour acheminer du matériel militaire divers, faisant venir plusieurs instructeurs de l'armée russe à Niamey, a indiqué *Télé Sahel*. Le 10 avril, une centaine d'instructeurs russes étaient arrivés dans la capitale, effectuant une première livraison de matériel de défense aérienne. La télévision a expliqué n'avoir pas eu l'autorisation de diffuser l'arrivée du second vol pour des raisons de sécurité

nationale. Le troisième vol, en plus du matériel militaire et des instructeurs, transportait aussi une importante quantité de produits alimentaires pour le Niger, selon la même source. Jeudi, le ministre américain de la Défense Lloyd Austin a indiqué que des soldats russes étaient installés dans une base des forces aériennes nigériennes abritant des soldats américains près de l'aéroport de Niamey.
(*La voix de l'Amérique, le 06-05-2024*)

Le retard des livraisons d'armes américaines à Taïwan préoccupe la Chambre des Représentants américains...

Lors d'une audition publique récente organisée par la Commission des affaires militaires de la Chambre des Représentants fédérale des États-Unis, plusieurs représentants se sont dits préoccupés par le retard de livraison d'armes à Taïwan. En réponse, le ministre de la Défense Lloyd James Austin a promis de rattraper le retard. Notons que les livraisons en retard représentent un montant total de 19 milliards de dollars américains. Ce matin, à Taipei, le vice-ministre taïwanais de la défense Hsu Yen-pu a tenté de rassurer les Taïwanais : « Les deux parties ont exprimé leur préoccupation et mis en place, de part et d'autre, un groupe ad hoc nommé *Tiger Team* chargé de la remise d'armement en question. Dans le même temps, la partie américaine s'efforce de nous apporter des soutiens, soit via l'Autorité présidentielle de retrait (PDA), soit sous forme de financement militaire gratuit (FMF) ». Les deux parties restent en contact étroit à cet égard ».

(*Radio Taïwan international, le 06-05-2024*)

La livraison à la Bulgarie de ses premiers avions de combat F-16 prévue pour début 2025...

Les premiers avions de chasse F-16 seront livrés à la Bulgarie au début de 2025, comme annoncé sur la télévision publique par le ministre intérimaire de la Défense Atanas Zapryanov. À l'automne, les pilotes bulgares seront formés au pilotage de ce type d'avions aux États-Unis. Les nouveaux véhicules blindés *Stryker* seront également livrés l'année prochaine. D'après le ministre, la modernisation de l'armée bulgare est en cours et les nouveaux avions, véhicules de combat et navires témoignent de son avenir. À ses dires, l'augmentation de la rémunération des militaires est un outil important, mais insuffisant. « La responsabilité incombe à la direction politique du ministère de la Défense, la direction militaire, de développer aussi d'autres mécanismes pour redorer le blason de la profession militaire » a-t-il déclaré. Le sous-effectif est le plus inquiétant dans l'armée de terre et plus particulièrement les principales brigades de combat qui devraient maintenir un niveau élevé de préparation, conformément aux nouvelles exigences de l'OTAN, estime Atanas Zapryanov.

(*Radio Bulgaria, le 06-05-2024*)

Washington aurait suspendu la livraison d'une cargaison de bombes destinées à Israël...

Les États-Unis ont annoncé avoir suspendu une livraison de bombes à Israël face aux inquiétudes sur Rafah. Un haut responsable de l'administration Biden a déclaré sous anonymat que les États-Unis avaient suspendu la semaine dernière la livraison d'une cargaison de bombes après l'absence de réponse d'Israël face aux inquiétudes de Washington concernant une offensive sur Rafah dans le sud de Gaza.

(*La voix de l'Amérique, le 08-05-2024*)

La vente de missiles *Sidewinder* à la Roumanie approuvée par les États-Unis...

Les États-Unis ont approuvé la vente de missiles *Sidewinder Block* à la Roumanie pour un montant de 70 millions de dollars. Les missiles fourniront des capacités air-air avancées aux avions F-16 de l'armée de l'air roumaine. L'ambassade des États-Unis à Bucarest a déclaré aujourd'hui que cet achat s'inscrivait dans le cadre d'un vaste effort de modernisation à long terme au profit de l'armée de l'air roumaine. Le chargé d'affaires américain Michael Dickerson a déclaré que cet accord était un excellent exemple des liens solides qui unissent la Roumanie et les États-Unis en matière de sécurité et de défense. Pour sa part, le ministre roumain de la Défense, Angel Tilvar, a déclaré que l'accès de l'armée de l'air roumaine à des capacités air-air de pointe contribue de manière significative à accroître la sécurité de l'espace aérien national et allié et garantit un degré élevé d'interopérabilité avec des structures similaires de l'armée américaine.

(*Radio Roumanie international, le 10-05-2024*)



Londres annonce une cyberattaque de grande ampleur visant le ministère britannique de la Défense...

Le ministère britannique de la Défense a été la cible d'une cyberattaque à grande échelle entraînant un accès non autorisé aux informations personnelles des effectifs militaires britanniques. Les serveurs du ministère ont été infiltrés par des pirates informatiques, qui ont obtenu des données sur les fonctionnaires et le personnel actuel des services, les médias britanniques suggérant que la cyberattaque a été menée par la Chine. Les pirates ont réussi à infiltrer les systèmes de paie, compromettant les informations personnelles des fonctionnaires du ministère, du personnel militaire actuel et ancien des forces armées. Les données piratées comprenaient leurs noms et leurs coordonnées bancaires a rapporté *Sky News*, prétendant que des individus affiliés à la Chine étaient à l'origine de la cyberattaque. « Le gouvernement n'évoquera pas le nom du pays impliqué, mais *Sky News* croit qu'il s'agit de la Chine » ajoute *Sky News*. Tobias Ellwood, député conservateur et ancien soldat, a déclaré à *Sky News* que la Chine s'intéressait probablement aux personnes financièrement vulnérables en pensant qu'elles pourraient être contraintes en échange d'argent. En réaction, le ministère chinois des Affaires étrangères a souligné qu'il s'oppose et combat fermement toutes les formes de cyberattaques et rejette l'instrumentalisation politique de cette affaire pour diffamer d'autres pays. Le ministère a pris connaissance de l'attaque il y a quelques jours et a ouvert une enquête avec diligence sur son étendue et ses conséquences. Selon certaines informations, des responsables du gouvernement britannique s'adresseraient mardi au Parlement au sujet de l'attaque et Grant Shapps, le secrétaire à la Défense, devrait publier un communiqué dans l'après-midi. En mars dernier, Londres avait accusé Pékin d'avoir dirigé des attaques contre l'organisme de surveillance de la Commission électorale britannique en 2021 et d'avoir orchestré une série d'efforts de reconnaissance en ligne ciblant les comptes de messagerie des législateurs britanniques.

(Press TV, le 07-05-2024)



Renseignor est une lettre hebdomadaire publiée
en partenariat avec le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)

Directeur de la publication, directeur de la rédaction : Alain Charret – direction@renseignor.com

Comité de rédaction : Julia Charret, Éric Denécé, Yves-Marie Peyry – redaction@renseignor.com



Créé en 2000, le Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R) est un Think Tank indépendant spécialisé sur l'étude du renseignement et de la sécurité internationale qui a pour objectifs :

- le développement de la recherche académique et des publications consacrées au renseignement et à la sécurité internationale,
- l'apport d'expertise aux parties prenantes, aux politiques (décideurs, administration, parlementaires, médias, etc.),
- la démystification du renseignement et l'explication de son rôle auprès du grand public.

Centre Français de Recherche sur le Renseignement (CF2R)
12/14 rond-point des Champs Élysées - 75008 Paris - 01 53 53 15 30
www.cf2r.org

Toutes les informations de Renseignor et plus encore
sur notre canal Telegram <https://t.me/renseignor>

